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环境类，工程类，经济类，管理类，医学类，教育类等，专业全，
学校多，通过率高，不耽误工作，国家承认学历，学信网可查。
25岁以上有加分政策。电话微信：18713077691刘老师

王树国可能是国内任职时
间最长的大学校长之一。2002
年，年仅 44岁的他回到母校哈
尔滨工业大学，成为当时“C9联
盟”大学中最年轻的校长。2014
年至今，他担任西安交大的校
长，同时，他还是国内知名的机
器人专家。在今年的西安交大研
究生毕业典礼上，王树国给毕业
生讲了三个词：新时代、新赛道、
新征程。他认为，传统的大学形
态已不适应急速变化的社会，要
进一步推进产教融合、科教融
汇。

近日，围绕热议的“工科理
科化”、校企合作、高校综合改革
等话题，同时身为中国工程教育
专业认证协会理事长的他，接受
了记者的专访。

第四次工业革命
大学不应孤芳自赏

记者：你如何看待“工科理
科化”这一现象，背后的症结是
什么?

王树国：“工科理科化”现象
与我们所处的历史发展阶段有
关。改革开放后，中国的大学一
直处于追赶欧美的状态，研究以
模仿和跟随为主，而欧美这一时
期恰好是完成第三次工业革命
后，工科已在相关技术领域发展
到天花板，大学开始谋求对工业
技术背后内在规律更深的探索，
于是出现“工科理科化”的倾向。
但中国的发展进程与欧美不同，
我们几乎是第二次工业革命还
没完成，第三次工业革命就来临
了，然后我们跟着跑，随后又进
入第四次工业革命时代。

近几年，世界范围内出现很
多新的技术和业态，这时实践已
走到了理论的前面，社会对大学
提出了最前沿的时代需求，但传
统的大学形态却不适应这个急
速变化的社会。“工科理科化”导
向下，大学培养出的工科人才更
关注论文的发表，关注工科背后
的理学分析，却离实际越来越
远，无法解决实际问题，也就是
说，大学和社会是脱节的。

因此，我们的大学现在必须
要反思，第四次工业革命已经来
了，如果大学还在孤芳自赏，自
我陶醉，不从自己构建的小圈子
里跳出来，那将落后于社会的发
展。

大学现在要怎么办?必须要
理论与实践相结合，去开辟新的
赛道，工科教授要多去了解一些
新技术的发展。但与此同时，我
们还要继续加强基础研究，没有
基础研究，就没有0到1的突破。
我认为无论是“工科理科化”还
是“理科工科化”都有失偏颇，大
学的职责，尤其以工科为主的大
学应结合问题和需求，既探求最
本质的物质世界规律，也让理论
和实践结合更密切，去解决实际
问题。

记者：大学应如何改革，去
走理论与实践相结合的道路?

王树国：主要是两个融合，
一是多学科交叉融合，当下的知
识生产模式已经发生改变，不再
是以单学科为主，而进入到学科
交叉的知识生产模式，因此需要
对整个课程体系进行重构，以适
应新的时代需求。二是大学与社
会深度融合，通过产教融合、科
教融汇来提升人才培养质量，在
融合中满足社会发展对人才的

需求。
西安交大在2021年成立了

未来技术学院和现代产业学院。
未来技术学院现在设立了人工
智能、储能科学与工程、智能制
造工程和医工学四个专业方向，
这是我们工科人才培养模式改
革的试点，走的路子就是产教融
合、科教融汇。本科生完成基础
课学习后，会进入实践阶段，真
刀真枪去磨练，而且整个课程体
系重构后，改造了很多传统课
程，设置了项目课，这叫项目牵
引，整个四年，学生都是在边学
边实践。

课程体系重构后，对老师的
挑战也极大。原来一门课，老师
打好基础后每年重复讲就很轻
松了，现在不仅要和别的老师合
作，而且要参与一个面向实际的
项目。对老师来讲，这个项目也
是新的，他和学生在同一个起跑
线上，大家是在联合起来共同创
新。

我们也希望通过这种重构
形成一个导向，让老师知道，停
留在原来框架下的知识体系已
不再适应未来的发展需求，而需
要和实际结合。这其实也是倒逼
师资队伍进行一次重构，师资队
伍对改革非常关键。

记者：这种以项目为牵引的
培养模式会是未来工科人才培
养的主流模式吗?

王树国：我认为这种模式对
工科人才的培养非常有益。美国
有一个欧林工学院，是一所非常
年轻的学校，1997年成立，它的
一个成功之处就在于采用了基
于项目牵引的人才培养模式，这
是一个非常大的转变，比传统欧
洲的产教融合更进一步。学院会
根据每个学生的兴趣点，再结合
实际需求，在入学之初就联合企
业给学生设立一个项目，围绕项
目，一个完整的课程体系随之产
生，这是一种完全个性化的培养
方式。这种学习是主动的，他知
道为什么学这门知识，未来可能
用在哪个领域。

校企合作
大学应更主动一点

记者：你多次提到切入新赛
道的重要性，我们怎样才能意识
到什么是一条新赛道?以储能科
学与工程专业为例，西安交大早
在 2019 年就申报了这个专业，
2020 年就获得国家批准，成为
全国首个储能专业，但那时候储
能市场还远没有后来那么火，你
是怎么考虑的?

王树国：我当时提议设置储
能专业不是空穴来风。一方面，
我对能源领域关注已久，未来，
分布式能源是一个发展趋势，风
光新能源不稳定出力的问题必
须要解决，深海储能也是一个可
能的出路，因此储能将是人类发
展绕不过去的一个题目。正好我
来到西安交大以后，发现这里不
仅能源学科很强，电力输送等与
能源相关的学科也很有基础。

所以，对于新赛道，第一你
要能提前看到，不能等到政府都
出文件了还没醒过来;第二要和
政府未来的规划相适应，否则即
使你看得再对，政府没有启动相
关计划，只单兵作战也不行，因
为一个赛道发展起来需要多部
门的协同作战。

记者：从长远来看，未来高

校为了紧跟时代需求，新设工科
专业是否一定要具有更强的交
叉性?因为储能是一个典型的跨
学科领域，具有强交叉性。

王树国：不是说越交叉越
好，交叉是一个自然而然的过
程，不是一个目标。不要为交叉
而交叉，也不是一交叉就出成
果，硬性交叉毫无价值。现在很
多学校都走偏了，好像不把两个
学科捏在一起就不时髦，这是错
误的。交叉背后的本质是需求牵
引、问题导向，因此在某些学科
的发展方向上，可能会是单兵突
进的。对于新设的工科专业，如
果未来要有比较广阔的应用场
景，一定不能锁定在一个小的市
场范畴内。

记者：你前面谈到高校改革
要产教融合。关于这一点，绕不
开双师制，企业导师现在已经成

为很多大学工科院系的标配。但
现实联合培养中，企业导师往往
沦为形式。在你看来，如果大学
和社会进一步深度融合，校企合
作方面，企业导师应扮演怎样的
角色?

王树国：企业导师要做的是
给学生提供一个真需求，让学生
在真需求当中再去提出新问题。
与高校老师不同，企业看的是全
局，是整个产业，不是单项技术，
所以也能提出跨学科的问题。学
生围绕这一问题去攻关，也许成
功，也许失败，但学校要提供对
失败的容错空间，这种实战状态
下，会成熟得很快。现在很多高
校对双师制有误解，认为必须要
看到企业导师出现在课堂上，企
业导师又都很忙，这一过程间就
有矛盾，其实不需要，企业导师
负责画龙点睛一下。高校教师在
帮助学生去完善问题解决的整
个过程中，自身也积累了经验，
渐渐把这些经验浓缩成相对成
熟的培养方案。

大疆是怎么来的?当年是我
把香港科大的教授李泽湘双聘
到深圳，哈工大那时正在深圳建
研究生院。我给他10个学生，做
的第一个课题，就是大疆原型无
人机。李泽湘既是学生的教授导
师，又是学生的企业导师，因为
他本身对企业运作很熟悉。我前
后给了他100个研究生，后来李
泽湘和我说，这100个研究生中

孵出了 50 个“独角兽”公司（单
个估值在 10亿美元以上的初创
企业），大学需要这样的老师。现
在最大的问题是大学和企业互
相之间“不走动”。

记者：为什么会相互间“不
走动”?产教融合现在面临的最
大阻碍是什么?

王树国：核心阻碍还是在于
观念没改变。很多企业，尤其是
一些国企，产教融合的意识不强
烈。其实产教融合是双向的，一
定要让志同道合的人凑到一起。
现在社会上已经有一批新兴企
业认识到未来的生存之道不是
老赛道，而是产业新形态，它们
对新技术和人才的渴求很强烈，
有动力去和大学合作。而对于
煤、油这类传统的资源型产业，
可能相关企业仍满足于靠原材
料赚钱。但最近，不少国企也开

始动起来了，因为中央对企业的
研发投入提出了要求。

学校“大而全”的时代
已过去

记者：这几年很多高校都在
对传统的课程体系和人才培养
体系进行改革，但这些改革往往
只是形成了局部小气候，难以向
全社会推广，你认为原因是什
么?站在一个大学管理者的角
度，内部改革的挑战是什么?

王树国：改革从试点推广到
全社会的根本难点，是整个社会
的评价“指挥棒”还停留在原地，
或者说，整个外部评价体系没有
改变的情况下，高校内部的改革
再怎么先进，也难以推广。这里
说的“指挥棒”主要指政府部门
的指挥棒，比如说评价大学要看

“双一流”建设、学科评估这些指
标。

还有一个“指挥棒”，来自市
场，而大学对市场的反应相对迟
钝。市场指挥棒对大学的影响往
往滞后于政府“指挥棒”的影响。
所以改革阶段，政府要思考，如
何主动把市场需求变成指挥棒
的规则，目前政府在这方面的动
力还有待提升。

记者：这样改革之后，传统
上对大学的一些评价体系是否
也会被打破?

王树国：现如今高校不应沉
迷于各种排行榜中。教育是个长
周期的事，不能急功近利，高校
应该按理工文医这四大领域，每
5 年进行一次评价，第一，看大
学在这些领域的成果是否做到
了“四个面向”，这也应是第四次
工业革命背景下大学的办学思
路。第二，我们提出“跑五”计划，
每一个学科都要反思，所在学科
领域发展最先进、最具引领性的
前五名是谁，有没有你，哪怕你
不领先，跟上也行。这种评价体
系就把大学老师都导向干实事
上，而不是导向争项目、争经费
和争名誉。

记者：近年来，在传统评价
导向下，中国大学的同质化发展
越来越严重，大学“越建越大”，
很多都提出要打造国际一流综
合性大学。这种环境下，对西安
交大这种以工科为优势学科的
大学而言，应如何明确自身定
位，找到一条更适合自己的差异
化竞争之路?

王树国：过去由于时代所
限，很多大学都被潮流裹挟着，
但我认为，学校“大而全”的时代
已经过去了，尤其对工科院校而
言，我不赞同要“越建越大”。大
学真正要做的是社会资源共享，
这一定是未来的发展趋势，比如
欧林工学院特别注重人文社科
的培养，就借助于旁边人文学校
的资源。

真正衡量一个学校办得好
与坏，一是对自然科学、对社会
有什么实质贡献;二是培养出了
哪些杰出人才。现在大学都求

“大而全”，这是政府的导向问
题，因为越大、学科越多，学科评
估的基数就大，评上的概率也
大。我认为，一个学校能办成一
件事足矣，中国共有 3000 多所
高校，如果每个大学都能在某一
个领域做出成果，中国也就不缺
人才了。所以一定要差异化竞
争，每个学校都要有自己的特
色。

记者：你能否总结一下，适
应第四次工业革命的大学新形
态是什么样的?

王树国：首先，大学必须在
实践中不断把最新的知识融进
来，然后再实践，这是实践--理
论--再实践--再理论交互迭
代的过程。中国现在有110多个
一级学科，可能经过迭代和一个
快速变化动荡期后，很多旧有学
科被推翻，知识体系重构之后会
重新进入一个新的稳态，足以支
撑下一个百年的发展。

那时候，认知智能和 6G 通
讯也许已发展到一定程度，大数
据、人工智能成为一级学科。我
初步估计这可能要到本世纪中
叶，现在正处于过渡阶段，因此
这几十年是变革关键期，如果这
个阶段我们没有跟上，就进入不
了下一个阶段。

第二，大学的办学形态也发
生了改变，也就是说，这个时代
更需要大学与社会同步来解决
社会发展的共同问题。未来，大
学的知识垄断性不复存在，唯一
能占优势的，就是其知识广度。
这个特性对新技术革命特别重
要，因为未来发展追求的是系统
思维。从这个角度来讲，大学有
其不可替代性。产教融合、科教
融汇正在推动大学形态发生重
构性变革，这恰恰是中国大学目
前发展亟需重视且要面对的课
题。 据《中国新闻周刊》

“网红校长”王树国：

如果大学还孤芳自赏，将落后于社会的发展


